
Задание 11

Правописание суффиксов
различных частей речи (кроме 

-Н-/-НН-)



Правописание суффиксов 
существительных

• -ик-, -ек-
• если при склонении существительного гласная 

выпадает, то пишется суффикс -ек-; гласная 
сохраняется — пишется -ик- 

• орешек — орешка; шалашик — шалашика

• -ец-, -иц-
• В сущ. м. р. -ец-; жен. р.-иц-;
• ср. р.: если ударение предшествует суффиксу — 

пишите -иц-; в ударном положении - -ец-.
• молодец, девица
•  устьице, креслице; письмецо



• -ичк-, -ечк-

• -ичк- в сущ. ж.р., образованных от 
сущ. с суффиксом-иц-; 

• -ечк- — в остальных случаях. 

• Умница — умничка 

• семя — семечко



• -инк-, -енк-

• Пишется и, если слово образовано от 
основы на -ин;

• в сочетании -енк- пишется е, если 
слово образовано посредством 
суффикса -к- от сущ. на -ня.

• жемчужинка — жемчужина
•  песенка — песня



•1. Суффиксы прилагательных -ИВ- и -ЕВ-.
•В прилагательных суффикс -ИВ- пишется под 
ударением, а -ЕВ- - без ударения:
ПРИМЕР: краси́вый, правди́вый,  НО краево́й, 
строево́й, ма́рлевый.
Исключения: ми́лостивый, юро́дивый.

•2. Суффиксы прилагательных -ЧИВ-, -ЛИВ-.
•Суффиксы -ЧИВ-, -ЛИВ- пишутся ВСЕГДА с гласной И 
(в русском языке суффиксов -ЛЕВ- и -ЧЕВ- нет):
ПРИМЕР: насто́йчивый, забо́тливый, оби́дчивый, 
расчётливый.
НО: эмалевый, диагоналевый, гуттаперчевый 
(согласные Ч и Л принадлежат корню).



• -оват-, -ов-, 

• пишутся после твердых согласных
• красноватый, деловитый
• -еват-, -ев-, 

• Пишутся после мягких согласных, 
после шипящих и ц.

• большеватый, глянцевитый, 
синеватый



•3. Суффикс прилагательных -ЧАТ-.
•В суффиксе -ЧАТ- пишется буква А: ступенчатый, 
перепончатый.
Перед суффиксом -ЧАТ- конечная Ц основы 
существительного чередуется с Т:
ПРИМЕР: крупитчатый (крупица), реснитчатый 
(ресница), черепитчатый (черепица).

 4. Суффикс прилагательных -ИСТ-.
•Суффикс прилагательного -ИСТ- пишется ВСЕГДА 
ТОЛЬКО с гласной И:
ПРИМЕР: заливистый, надрывистый, раскатистый, 
глинистый, плечистый.



• 5. Суффиксы прилагательных -ОНЬК- (-ЕНЬК-).

•

• Возможны варианты написания: лёгонький, лёгенький.
Суффикс -ИНЬК- в прилагательных не пишется. 

• Запомните: суффикса -ыньк- нет.

•  6. Суффиксы глаголов -ОВА- (-ЕВА-), -ИВА- (-ЫВА-).

• В неопределенной форме и в прошедшем времени у глаголов 
пишется суффикс -ОВА- (-ЕВА-), если в форме 1-го лица 
единственного числа настоящего или будущего простого времени этот 
суффикс чередуется с -УЮ (-ЮЮ):
ПРИМЕР: беседовал, беседовать – беседую; потчевал, потчевать – 
потчую

  - оньк - после Г, К, Х -еньк-  в остальных случаях

СуХонький, высоКонький 
 леГонький 

Молоденький, тяжёленький 
зелененький 
дешевенький 
 тепленький



В неопределенной форме и в прошедшем времени у 
глаголов пишется суффикс -ЫВА- (-ИВА-), если в форме 1-
го лица единственного числа настоящего или будущего 
простого времени этот суффикс сохраняется:
ПРИМЕР: разглядывал, разглядывать – разглядываю; 
расстёгивал, расстёгивать - расстёгиваю.

я
(что делаю?
что 
сделаю?)

командую
танцую

-ОВА- (-ЕВА-)
:командовать - 
командовал,
танцевать - 
танцевал

разыскиваю
обманываю 

-ЫВА- (-ИВА-)
:разыскивать - 
разыскивал,
обманывать - 
обманывал



•Примечание. Глаголы с корнем -ВЕД-, имеющие форму 1-
го лица на -УЮ(-ЮЮ)-, пишутся с суффиксом -ОВА- в 
неопределенной форме и в форме прошедшего времени: 
исповедовать - исповедовал, проповедовать - 
проповедовал, заведовать - заведовал (так как 
исповедую, проповедую, заведую),

•НО: разведывать - разведывал, отведывать - отведывал, 
проведывать - проведывал, наведываться - 
наведывался, выведывать - выведывал (так как суффикс 
сохраняется).
 
 ЗАПОМНИТЬ! В глаголах застревать, затмевать, намереваться, 
продлевать, растлевать пишется суффикс -ЕВА-.



• ударный суффикс -ва-

• Если суффикс -ва- отбросить и 
получится глагол совершенного вида, 
то пишется гласная корня

• запевать — запеть, подливать — 
подлить



 

Обратите внимание
• В глаголах перед суффиксом -л- 

пишется та же гласная, что перед -ть в 
инфинитиве: видел — видеть, сеял — 
сеять.



Гласные перед -Н-, -НН- в 
причастиях и отглагольных 

прилагательных
• (-анн –янн)в глаголах на  -ать, ять
• задержать — задержанный, 

• взлелеять — взлелеянный
• е (-енн) в глаголах на -ить, -еть
• просмотреть — просмотренный 

• решить — решенный


